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“我们回家了！”当满载着台湾嘉宾
的大巴车，行驶到台湾雾峰林家祖籍
地、位于福建漳州的埔坪村时，来自台
湾台中市的雾峰林家后人林铭聪欢呼。
2023年在台闽籍社团恳亲活动近日在漳
州、泉州和福州市举办，林铭聪等在台
闽籍社团代表50余人参与其中。

投身两岸融合发展

林铭聪先祖林石在清朝年间从埔坪
村渡海迁居台湾彰化，后人移居台湾台
中县雾峰乡。一百多年来，经过族群的
经营和奋斗，“雾峰林家”逐渐成为台
湾历史上的名门望族和爱国世家。林铭
聪说，他与妻子一起参加恳亲活动，内
心十分激动。当与其他宗亲在埔坪村林
氏宗祠祭祖时，自己仿佛在同先辈对
话，告诉他们“我们回家了”。

活动期间，在台闽籍社团乡亲拜访
了海峡两岸民间交流基地平和县五寨乡
雾峰林家宗祠、长泰县山重村以及龙人
古琴文化村，参观了泉州天后宫、中国
船政文化博物馆、福州三坊七巷及福州
台湾会馆，还观看了“共同家园 共同
记忆——闽台关系档案文献展”。

台湾新店乡亲联谊会理事长张国琳
的祖籍在福建安溪，如今在台湾从事房
地产生意。此次，他与妻子及族亲专程
从台湾来闽参加恳亲活动。张国琳说，

“通过来闽参访，我们感受到祖地经济
的腾飞、社会的进步和民众的友善。台
湾与大陆同文同种、血脉相连，两岸一
家亲。今后，我会尽己所能、积极推动
两岸民间交流互动，做两岸交流融合的

参与者、实践者、推动者。”

推进闽台民间交流

“两岸同胞血浓于水，闽台关系档
案文献展让台胞了解到共同家园的历
史，留下共同的记忆。”台湾抗日志士
亲属协进会会长萧开平在参观展览后感
触颇深。其母祖籍福州，曾就读于福州
陶淑女子学校，上世纪 30 年代随家人
赴台湾定居。萧开平说，通过恳亲活
动，他加深了对祖地的印象，对两岸血
脉相连、两岸一家亲的理念有了更深刻
的领悟。只要两岸同胞共同努力、矢志

不渝，祖国统一就一定能够实现。
在台闽籍社团恳亲交流会上，与会

嘉宾以“寻根闽山闽水、共话乡音乡
情”为主题，就发挥闽籍社团亲情乡情
和祖地根脉文化作用，坚决维护中华民
族核心利益，加强在台闽籍社团联络交
流，不断凝聚反“独”促统共识，促进
两岸和平发展议题展开热烈交流。

全国台联副会长、福建省台联会长
江尔雄表示，恳亲交流会旨在发挥台联
联系宗亲的平台和纽带作用，以亲情乡
情和祖地根脉文化为连接，加强在台闽
籍社团联络交流，传承“两岸同源、共
享文明”的精神、彰显“两岸同心，共

谋福祉”的理念、蕴含“两岸同行、共
创未来”的信念，必将进一步推进两岸
民间交流常态化、机制化，打造两岸民
间交流新亮点，谱写两岸交流合作新篇
章。她强调，两岸同胞应把握时代大
势，共同携手努力，稳步推进闽台民间
交流，开拓两岸关系广阔空间，为祖国
统一大业作出应有贡献。

共襄祖国统一伟业

全国台联副会长、辽宁省台联会长
周琪表示，两岸同胞同属中华民族，希
望包括闽籍社团宗亲代表在内的两岸同
胞，把握历史大势，秉持民族大义，和
衷共济、携手同心，积极投身两岸交流
热潮，努力促进两岸融合发展，共襄祖
国统一伟业，共享民族复兴荣光。

台湾史研究会理事长、统一联盟党
主席戚嘉林说，台湾同胞历来有爱国的
传统，这是中华民族的骄傲。两岸同根
同源，两岸一家亲。两岸同胞应团结起
来，增进民族认同、文化认同和情感认
同，共圆中华民族伟大复兴的中国梦。

恳亲交流会上，福建省台联副会长
欧阳迪莎宣读《闽台社团宗亲共同促进
两岸交流合作倡议书》。江尔雄、周琪及
在台闽籍社团代表共同为“海峡两岸民
间交流基地（闽籍台胞社团）”揭牌。

本次活动由全国台联指导，福建省
台联、福建省海外联谊会联合主办，台
湾抗日志士亲属协进会、台湾张廖简领
袖交流协会、台中市王氏宗亲会馆、台
北市永定县同乡会参与主办，福州市、
漳州市、泉州市台联共同承办。

共叙乡情 同筑梦想
——在台闽籍社团赴闽恳亲活动举办

张 盼 周雄铭

两岸嘉宾为海峡两岸民间交流基地揭牌。 福建省台联供图

本报香港 6月 8日电 （记者
冯学知）“‘一带一路’十年成果
和愿景——紫荆文化论坛”7 日
在香港举行。论坛共邀请了 16位
国际知名专家学者、政商界人士
亲临现场演讲，回顾总结“一带
一路”十周年的成就和经验，为

“一带一路”的发展提出建议，展
示了通过“一带一路”实现互利
共赢的美好前景与充足信心。

香港特区行政长官李家超致
辞表示，未来会加强向“一带一
路”沿线国家和地区推广香港。
香港将继续发挥自己的优势，把
各国、各经济体、各企业、各族
人民联系起来，推动国家和世界
的高质量发展。

外交部驻港特派员公署特派
员刘光源致辞说，当前香港正值
开创新局面、实现新飞跃的关键
期，积极参与和助力“一带一
路”建设既是国家构建新发展格
局、推进更高水平对外开放的应
有之义，也是香港融入国家发展
大局、实现自身更好发展的重要
环节。

紫荆文化集团总经理文宏武

表示，十年来，在各方共同努力
下，“一带一路”从理念变为现
实，国际影响力越来越强，极大
提升了沿线国家民众的获得感与
幸福感，成为实现世界共同发展
繁荣的强大力量和当今世界的重

要机遇。
此次论坛由紫荆文化集团主

办、紫荆杂志社承办，香港政
商、文化、学术等各界知名人
士、专家学者、社团领袖以及外
国嘉宾400余人出席。

依 托 人 工 智
能、5G 物联网、北
斗 系 统 、 自 动 化 、
区 块 链 等 科 技 赋
能，广东省深圳市
蛇口港、盐田港等
港口近来升级改造
成 现 代 化 智 慧 港
口，助力进出口和
内外贸业务实现量
质齐升，夯实高质
量发展根基。

图 为 在 蛇 口 集
装箱码头，自动化
龙门吊来回装运货
柜，呈现一派繁忙
的作业景象。

朱海鹏摄
（人民视觉）

回顾“一带一路”十年成就

紫荆文化论坛在香港举行

图为与会人士为论坛亮灯。 新华社记者 陈 铎摄

新华社台北6月8日电（记者陈
君、尚昊） 马英九基金会8日在台北
举行记者会，介绍邀请大陆5所大学
50名学生7月来台访问交流事宜。基
金会执行长萧旭岑透露，近日通过学
界人士向陆委会表示有此计划并准备
提出申请，但陆委会“似有保留之
意”。他呼吁陆委会慎重考虑此事，
让两岸关系尽速恢复正常交流。

萧旭岑表示，如有必要，马英九
愿亲自拜访陆委会负责人，说明此案
的重要性、急迫性和不可替代性。

3 月底至 4 月初，马英九赴大陆
参访，带领台湾青年学生到访南京、

武汉、长沙、重庆、上海等地，并在
武汉大学、湖南大学、复旦大学与大
陆学生交流。萧旭岑说，马英九在交
流中当面邀请大陆学生回访，5月起
基金会积极规划邀约，获得大陆方面
积极回应，由此可见“两岸交流是大
家共同的愿望”。

据介绍，马英九基金会计划邀请
包括北京大学、清华大学、复旦大
学、武汉大学、湖南大学等5所大陆
高校的50名学生于7月中旬访台，全
程预计 9 天 8 夜，将安排赴台湾大
学、台湾政治大学、中国文化大学等
高校交流，并参访知名景点和古迹，

深入认识台湾。
萧旭岑说，邀请大陆学生来访，

有助于传达更多善意与和平讯息，将
台湾美好的一面带回大陆，促进两岸
关系和平发展。

然而，邀请大陆学生访台一事存
在变数。萧旭岑在记者会上说，之前
通过学界人士与陆委会沟通，陆委会
提出不要以马英九基金会名义申请，
基金会同意改由学校名义申请，之后
陆委会又传来消息，要基金会不要送
件申请，因为不会通过。

台立法机构中国国民党党团总召
曾铭宗就此事评论说，民进党当局总
是说一套做一套，当局领导人多次公
开说后疫情时代两岸要进行“永续交
流”，但对于邀请大陆学生访台交
流，为什么不让申请？

马英九基金会计划邀请大陆学生访台交流
能否成行有变数

马英九基金会计划邀请大陆学生访台交流
能否成行有变数

新华社香港6月8日电（记者梁文佳）“工业家论坛
2023——创科新时代 工业启新章”8日在香港科学园举
办。此次论坛聚焦智慧制造、健康科技与新工业化两大
主题，与会嘉宾从多角度探讨如何发展先进制造产业以
实现“新型工业化”，促使香港工业走向国际。

香港特区行政长官李家超致辞时表示，以科学引领
创新、以创新推动发展，将是驱动经济发展的重要动力
来源。特区政府通过“再工业化资助计划”资助设立更
多智能生产线，数量由去年中约30条，增至现在超过50
条。同时，正在推进设立微电子研发院和人工智能超算
中心的工作，未来提供更多高科技核心技术的硬件配
套，支持更多企业转向智能生产。

特区政府创新科技及工业局局长孙东表示，推动
“新型工业化”是实现香港高质量发展的关键，科技赋能
是“新型工业化”的显著特征。在新时代下，创新科技
与工业发展已经密不可分。未来将在人才、技术、财政
支援、推动科研、基础建设五大方面推进香港的“新型
工业化”发展。

完善创科生态圈，推进香港“新型工业化”是 2022
年12月22日公布的《香港创新科技发展蓝图》中明确提
出的四大方向之一。工业家论坛由香港工业总会主办，
旨在为社会各界就创新科技支持传统工业升级转型提供
交流互动平台，让香港工业在创科新时代下再启新篇章。

香港举办工业家论坛 助推“新型工业化”

本报香港6月8日电（记者陈然） 香港桂冠论坛委员
会 6日公布，首届香港桂冠论坛将于 11月在香港科学园
举行，逾20位来自世界各地的科学家将分享他们在天文
学、生命科学与医学、数学科学等领域的真知灼见。

论坛委员会当日在香港举行新闻发布会及活动启动
礼。据介绍，首届论坛以“汇聚顶尖思维·启发科学成
就”为主题，将汇聚20多位邵逸夫奖获奖者，通过研讨
会、讲座及对谈会等环节，与超过200位来自全球不同国
家及地区的青年科学家分享他们的顶尖研究及科研心得。

香港特区政府创新科技及工业局局长孙东出席启动
礼并致辞表示，特区政府一直把推动创新科技发展作为
首要任务，投放资源支持本地大学的科研发展。香港桂
冠论坛将为青年科学家提供宝贵机会，通过参观科研设
施、与本地知名科学家交流等活动，让他们了解香港在
创新科技发展方面取得的成就。

香港桂冠论坛委员会主席唐伟章致辞表示，论坛致力
促进跨世代、跨文化、跨领域的学术交流，支持香港青年发
展，提升他们对不同科学及科技领域的认识及兴趣。

据悉，香港桂冠论坛委员会自 2019年成立以来，一
直得到邵逸夫奖获奖者的支持。2013年邵逸夫天文学奖
获奖者史蒂芬·拜尔巴斯表示，非常期待来香港出席论
坛，期望以自己对科学的热诚激励一众青年科学家。
2020年邵逸夫生命科学与医学奖获奖者格罗·米森伯克相
信，涵盖多个科学领域的论坛极具启发性，届时香港这
个国际大都会将充满活力与创造性。

首 届 香 港 桂 冠 论 坛 将 于 11 月 举 行

6 月 8 日，在福建省福
州市长乐区古槐镇屿北村的
屿头湖，备赛竞渡的龙舟，
与湖中改造升级后的白鹭之
岛相映成趣，构成一幅和谐
的生态画卷。

长乐区是闽江口南岸知
名水乡，屿头湖龙舟竞渡有
千年历史。近年来，当地积
极改造扩大湖水面积，改良
湖水生态环境，传承发展龙
舟传统文化，建成集水利灌
溉、休闲娱乐为一体的龙舟
竞渡操练基地。

谢贵明摄 （人民视觉）

据新华社香港电（记者郑欣） 香港特区政府近日宣
布，在政府绿色债券计划下成功发售接近60亿美元等值
的美元、欧元及人民币绿色债券，其中人民币债券的发
行额由2023年1月时发行的100亿元人民币增加至150亿
元人民币，并首次增设10年期人民币债券。

记者从香港金融管理局了解到，这批绿色债券获标
普全球AA+以及惠誉AA-评级，发行认购反应热烈，共
吸引接近300亿美元等值的认购金额。

香港特区政府财政司司长陈茂波表示，环球投资者
对香港发行绿色债券认购反应热烈，再次肯定香港绿色
和可持续发展工作。这次发行包括首批10年期人民币债
券，有助于进一步丰富离岸人民币产品，有序推进人民
币国际化。

这批绿色债券募得资金将拨入基本工程储备基金，
为具有环境效益和推动香港可持续发展的项目提供资金。

香港特区政府发售近 60亿美元绿色债券
增设10年期人民币债券


